
и будущего

Технологии
настоящего



11 ноября 1837 года – день 
открытия первой в России 
железной дороги.

18 сентября 2003 года – 
день создания 
ОАО «РЖД».
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обращение
 Дорогие друзья!

Сегодня ОАО «РЖД» живет по Стратегии 
цифровой трансформации до 2025 года. 
При этом мы смотрим в будущее ши
ре и уже сейчас понимаем, в каком на
правлении будут развиваться «Россий
ские железные дороги» в течение бли
жайших 10–15 лет.

В компании выделен комплекс прио
ритетных цифровых технологий, от ко
торых мы ожидаем наибольшей эффек
тивности при внедрении. Среди них – 
технологии распределенного реестра, 
интернета вещей, цифрового двойника. 
Они дают точность и достоверность дан
ных, позволяют делать качественную пре
диктивную аналитику, осуществлять ре
монт по фактическому состоянию, соз
давать доверенную среду в грузовых 
перевозках. Также мы большое внимание 
уделяем развитию технологий искус
ственного интеллекта, больших данных, 
виртуальной и дополненной реальности, 
квантовых коммуникаций.

Тот опыт во внедрении цифровых тех
нологий, который мы уже накопили, поз
воляет нам выйти за рамки холдинга «РЖД» 
и внести свой вклад в трансформацию 
всей транспортной отрасли. Площадкой 
для реализации таких проектов стали 
индустриальные центры компетенций. 
Именно там мы реализуем проекты, осуществление которых поможет внедрить отечественное программ
ное обеспечение и укрепить технологический суверенитет страны. 

Работа по импортозамещению и переходу на отечественный софт, которую мы сейчас ведем, позво
лит создать не просто аналоги зарубежных ИТсистем, а уникальные и надежные технологические ре
шения для транспорта, в том числе железнодорожного.

Все восемь проектов, которые сейчас реализуются РЖД в рамках ИЦК, имеют высокий потенциал 
дальнейшего тиражирования в транспортной отрасли и логистике. Кроме того, решения имеют экс
портный потенциал. 

Именно эти проекты мы рады представить на Международном железнодорожном салоне простран
ства 1520 «PRO//Движение.Экспо». Приглашаю ознакомиться с ними на нашем стенде.

Но это лишь начало большого пути. Уже предварительно отобрано несколько новых проектов. В част
ности, ИЦК может стать консолидированным заказчиком отраслевых решений на базе искусственно
го интеллекта.

Не сомневаюсь, что работа, которую мы продолжаем из года в год, сделает эффективнее не только 
функционирование РЖД, транспортного сектора в целом, но и улучшит бизнеспроцессы в других от
раслях экономики. Очень важно, что мы не замыкаемся внутри холдинга, а готовы узнавать новое, де
литься своими наработками с коллегами. Ведь цифровая трансформация – это постоянный глобальный 
процесс. Достичь в нем успеха без сотрудничества невозможно.

Приятного чтения и до встречи в Санкт-Петербурге!
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Евгений Чаркин,
заместитель генерального директора ОАО «РЖД»
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1сентября
начнет действовать новый стандарт для квантовых профессий, разра-
ботанный РЖД вместе с АНО «Центр обеспечения цифровой транс-
формации». Он устанавливает требования к рынку труда и образова-
нию в сфере квантовых коммуникаций.

СОСтОялСя пилОтНый СеАНС квАНтОвОй Свя-
зи меЖДу мГу и уНивеРСитетОм лОбАчев-
СкОГО в НиЖНем НОвГОРОДе. зАпуСк пеРвО-
ГО пОСтОяННОГО учАСт-
кА Сети плАНиРуетСя 
в 2024 ГОДу. 

Подробнее читайте на сайте  
«рЖД-диджитал»

Олег БелОзёрОв, 
генеральный директор  
ОАО «рЖД»:

Железная дорога сегодня – это 
не грузы, пассажиры, паровози-
ки. Это управление системой 
в целом: ит-системой, цифро-
вой системой. всю нашу инфор-
мацию нужно оберегать, и меха-
низм здесь может быть разным. 
Нам поручили заниматься кванто-
вой  связью. мы втянулись в этот 
процесс. На сегодняшний момент 
мы одни из лидеров. мы вместе 
с правительством РФ реализуем 
эту программу – создание пре-
жде всего среды для совместного 
взросления в квантовых комму-
никациях. Это создание и датчи-
ков, и специ фического оборудо-
вания – всем этим мы занимаемся 
вместе, растем вместе.

владимир Путин,
Президент россии: 

«Железнодорожный транспорт в России имеет особое значение. Это 
фундаментальная базовая отрасль, на которой так же, как и на энерге-
тике, строится вся экономика. Здесь безопасность, скорость, защищен-
ность – много факторов, чрезвычайно важных. 
То, что отрасль не стоит на месте, а развивается на основе новей-

шей технологии, – это чрезвычайно важно. Это можно только 
поприветствовать». 

kr
em

lin
.ru

и
ва

н 
Ш

ап
ов

ал
ов

/п
ре

сс
-с

лу
ж

ба
 О

А
О

 «
РЖ

Д
»  



5

Минтранс РФ поддержал предложение РЖД, FESCO, 
ассоциации «Цифровой транспорт и логистика» о за-
пуске пилотного проекта по электронному оформле-
нию мультимодальных перевозок в Государственной 
информационной системе электронных перевозоч-
ных документов.

100млн Руб. 
ежеГодно составит эФФект от внедРения 
новой автоМатизиРованной систеМы пла-
ниРования Работы локоМотивных бРиГад, 
РазРаботанной Ржд. она значительно упРо-
стит пРоЦесс ФоРМиРования ГРаФиков Рабо-
ты и подбоРа Работников, по-
Может сотРудникаМ эФФек-
тивно РаспРеделять наГРузку. 

Подробнее читайте  
на сайте «РЖД-диджитал»

Кирилл Семион,
начальник департамента 
информатизации 
ОАО «РЖД»:

стратегия цифровизации 
«Российских железных до-
рог» – это не только про при-
менение технологий и реали-
зацию высокотехнологичных 
инициатив, это прежде всего 
про экономику самой компа-
нии и всей страны. все техно-
логии в Ржд тестируются мо-
нетарно. все меряется руб лем. 
если эффект от их применения 
выражается в конкретной де-
нежной сумме или дает пере-
ход на новый уровень качества, 
то, значит, они целесообразны. 33РукОвОДителя Ржд стали первыми слушателями новой  

программы «Цифровая трансформация компании: проекты для бизнеса». 

в 2024гОДу 
в Ржд планируют завершить раз-
работку бортовой системы с авто-
пилотом. сейчас научно-отрасле-
вой комплекс Ржд дорабатывает три 
опытных тепловоза и два серий-
ных, оснащенных системой «авто-
машинист». Решение обеспечит мак-
симальный уровень автономно-
сти, то есть отсутствие машиниста 
на борту. 

Артур Глейм,
начальник департамента 
квантовых 
коммуникаций 
ОАО «РЖД»:

для своевременно-
го обес печения области 
квантовых коммуникаций 
высококвалифицирован-
ными кадрами необходи-
мо было задать требова-
ния к подготовке кадров. 
на всех этапах развития 
области квантовых ком-
муникаций мы заложили 
актуализацию действую-
щих и разработку новых 
профстандартов и соот-
ветствующих программ 
подготовки таких специа-
листов с независимой 
оценкой квалификации 
на выходе. 
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«Кванторианцы»  
выходят на  
железные дороги
Уникальная система дополнительного образования молодежи, реализУемая 
оао «ржд» через сеть детских технопарков «кванториУм», готовит инженеров нового 
формата, которые не боятся воплощать в жизнь свои самые смелые технические идеи.  
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Марина 

Сивкова,

начальник центра 
технического раз-
вития – детский 
технопарк «Кван-
ториум» СвДЖД:

Идет серьезная 
доработка функ-
ционала разра-
батываемой си-
стемы. Помимо 
снижения затрат 
по сбору стати-
стических дан-
ных, продукт на-
правлен на повы-
шение мотивации 
обучающихся 
посредством 
удобства исполь-
зования единой 
системы. Кроме 
того, реализова-
на игровая форма 
получения обра-
зовательных ма-
териалов. Основ-
ным стейкхол-
дером решения 
станет детский 
технопарк «Кван-
ториум» Сверд-
ловской детской 
железной до-
роги. Решение 
может быть по-
лезным для уч-
реждений допол-
нительного обра-
зования разной 
направленности.

7

«кванторианцы»  
выходят на  
железные дороги

Учащиеся и наставники центра тех-
нического развития – детский тех-
нопарк «Кванториум» Свердловской 
детской железной дороги (СвДЖД) 
представили цифровой образователь-
ный портал. Он помогает улучшить об-
ратную связь между педагогами и об-
учающимися детских железных дорог 
и технопарков «Кванториум РЖД».

Преподаватели «Квантори-
ум РЖД» сталкиваются с пробле-
мой: нет единого цифрового про-
странства для взаимодействия 

с детьми, их родителями и экс-
пертами РЖД.

Им предложили разрабо-
танный цифровой образо-
вательный портал «Кван-

ториум Workspace» – портал 
для учебы и проектных разработок.

Концептом предусматривается 
создание интернет-ресурса со сле-
дующими рубриками:
•	 новости	(расписание	занятий,	

афиша событий и т. д.);
•	 сообщения	(в	личном	каби-

нете пользователя);

•	 дневник	(со	списком	зада-
ний, отправка их педагогам 
на проверку);

•	 журнал	(для	администратора	
и педагога, который отобра-
жает посещаемость и отсле-
живает выполнение учебного 
плана);

•	 каталог	проектов	(разраба-
тываемый детьми, а также ин-
струменты поиска по клю-
чевым словам, страницы 
проектов);

•	 рабочее	пространство	(доска	
задач с возможностью назна-
чения исполнителей, веде-
ния командного чата для со-
вместного решения задач, 
сроками).

Уже завершена разработка про-
граммного продукта, а цифровой 
образовательный портал готов 
к внедрению в ДТ «Квантори-
ум РЖД» и детских железных 
дорогах. С сентября 2022 года 
описанный функционал тести-
руют на СвДЖД.

«кванториуМ» – в онлайн 

G
or

od
en

ko
ff

/S
hu

tt
er

st
oc

k/
FO

TO
D

O
M

Л
ич

ны
й 

ар
хи

в



п р о е к т ы

Марина Сивкова,

начальник центра технического 
развития – детский технопарк 
«Кванториум» СвДЖД:

В России проверку параметров 
изолирующих стыков осущест-
вляют работники РЖД. Не-
которые параметры возмож-
но измерять с помощью ваго-
на-дефектоскопа. Внедрение 
«Рельсохода» позволит умень-
шить количество работников, 
находящихся на железнодорож-
ных путях в непосредственной 
опасности, соответственно, со-
кратит уровень производствен-
ного травматизма. Наше реше-
ние было обкатано на полигоне 
Свердловской детской желез-
ной дороги. По результатам ис-
пытаний были выявлены опре-
деленные недостатки, которые 
планируется устранить до пол-
ноценного внедрения.
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 Студент Уральского железнодорож-
ного техникума, учащийся детско-
го технопарка «Кванториум» СвДЖД 
Константин Базуев подготовил про-
ект «Рельсоход». Эта система мо-
ниторинга с применением беспи-
лотника (БПЛА) коренным обра-
зом изменит процедуру диагностики 
инфраструктуры.

Стандартная процедура проверки 
состояния изолирующих стыков и дефек-
тоскопия рельсов опасна, неэффективна 
и ресурсозатратна. Автоматическая про-
верка при помощи БПЛА решает многие 
проблемы, в их числе:
•	 автоматизированное движение 

по рельсовому полотну;
•	 автоматическая остановка при обнару-

жении изолирующего стыка;
•	 произведение необходимых измерений 

и очистка изостыка;
•	 отправка полученных после измерения 

данных на сервер;
•	 проверка рельсов на наличие трещин 

и излома.
Форма устройства обусловлена обе-

спечением устойчивости на геоме-
трии рельса, а отверстия необходимы для 
облегчения веса конструкции.

 БПЛА получает фото поверхности ката-
ния, GPS-координаты стыка, сведения о вре-
мени проведения проверки, ширине колеи, 
дефектограмму пути и т.д. 

Также создан сервер с обработкой полу-
чаемых данных, сформирована база данных 
с привязкой объектов по GPS, разработан 
чат-бот для отслеживания сотрудниками со-
стояния стыков.

 В дальнейшем возможно внедрение 
искусственного интеллекта для выявления 
отклонений от норм содержания изолиру-
ющего стыка, реализация отлета на безопас-
ное расстояние при приближении поезда, 
подзарядка батареи от напряжения рельсо-
вой линии.

Использование «Рельсохода» позволит 
уменьшить количество работников, находя-
щихся на железнодорожных путях в непо-
средственной опасности, соответственно, 
сократит уровень производственного трав-
матизма. Решение протестировали на поли-
гоне Свердловской детской железной до-
роги. До полноценного внедрения выявлен-
ные недостатки устранят.

Стейкхолдеры проекта – дирекция ин-
фраструктуры РЖД, в частности службы 
дистанции сигнализации и связи (шнуровая 
часть) и дистанция пути.

«Рельсоход»

 «рельСоход» набирает выСоту
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Внедрение  
 
на 40–60%
сократит издержки 
компании

2 млн руб.* в год 
экономит
один комплекс «Орлан» 

* За счет кратковременного закрытия перегона для 
обследования и обработки железнодорожного полотна.

Представители Приволжской детской желез-
ной дороги создали ПАК «Орлан» – устрой-
ство для дистанционного контроля состояния 
верхнего строения пути.  

Для исследования железнодорожного по-
лотна применяются ручные путеизмеритель-
ные тележки, для работы с которыми требу-
ется команда из 3–4 специалистов. Путеиз-
мерительная тележка ПТ-7МК решает лишь 
небольшую часть того, что делает «Орлан».

Человеческий фактор влияет на качество 
выполнения работ. Решение о поврежде-
нии железнодорожного полотна специалистам 
приходится принимать на месте.

Для обслуживания «Орлана» специальные 
навыки не требуются. После запуска устрой-
ства необходим один человек.

Особенность «Орлана» заключается в мо-
дульной структуре. На базе основного устрой-
ства в режиме оперативной замены возможно 
использование дополнительных рабочих мо-
дулей с расширенным функционалом:
•	 гербицидной обработки;
•	 борьбы с обледенением;
•	 доставки грузов/оборудования и т. д.

Устройство полностью автономно, автома-
тизировано, управляется удаленно.

Комплекс позволяет оперативно заме-
нять модули для различных видов работ.

По многофункциональности у «Орлана» 
в России нет аналогов. 

«Орлан»

Подробнее о проек-
тах «Кванториумов» 
читайте на сайте 
«РЖД-диджитал» 

ЗОркий «Орлан»
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Переход 
на отечественные 
ИТ-решения – 
ключевая задача всех 
отраслей экономики. 
Как результат, 
российским  
компаниям уже  
удалось заместить  
значительную  
часть зарубежного  
программного  
обеспечения. 
В лидерах  –  
крупнейшие игроки  
отраслевых рынков,  
в том числе ОАО «РЖД». 

Импортоопережения
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 создать индустриальные центры 
компетенций по замещению за
рубежных отраслевых цифро
вых продуктов и решений (ИЦК) 
летом прошлого года. Они при
званы обеспечить переход 
ключевых отраслей экономи
ки на отечественные техниче
ские решения. 

В настоящее время функ
ционируют 35 ИЦК. Их ку
рируют 16 отраслевых коми
тетов по ключевым секторам 
промышленности и социаль
ной сферы – от машинострое
ния, металлургии и электро
ники до связи, образования, 
транспорта и экологии.

ИЦК определяют прио
ритетные направления, виды 
и классы замещаемого про
граммного обеспечения, а так
же формируют технические 
задания для вендоров на раз
работку конкретных продуктов 
под потребности предприятий.

«На сегодняшний день рос
сийские компании достиг
ли значительных результатов 
по замещению зарубежного 
ПО. Наиболее высокие темпы 
импортозамещения наблюда
ются по решениям, обеспечи
вающим информационную без
опасность. Такие решения 
замещены на 100% либо при
ближаются к этому показа
телю. Также быстро совер
шенствуются и замещают за
рубежные аналоги системы 
видео конференцсвязи. У каж
дой компании они разные, 
но все отечественные», – го
ворит председатель Ассоциа
ции крупнейших потребите
лей ПО и оборудования Рената 
Абдулина.

Как рассказал министр  
транспорта Виталий Савель
ев в ходе недавнего совещания 
президента с членами прави
тельства, транспортные ком
пании в ускоренном режиме 
предприняли меры по переходу 

на отечественные цифровые реше
ния. Так, в настоящее время отраслевые 
ИЦК разработали 18 проектов на общую 
сумму 19,3 млрд руб. Особый акцент 
в них сделан на повышении конкуренто
способности и привлекательности услуг 
в сфере перевозок пассажиров и грузов. 

Первый блок

В РЖД работа по замещению ино
странного софта велась и до созда
ния ИЦК. Компания выполняет соот
ветствующее поручение Президента 
Владимира Путина, данное по итогам 

в трансПортной отрасли созданы 
4 иЦк:

 «Железнодорожный транспорт и логистика», 

«Авиационный транспорт», 

«Аэропорты»,

«Морской и речной транспорт».

Они функционируют под руководством 
крупнейших транспортных предприятий: 
соответственно, ОАО «РЖД», ПАО «Аэрофлот»,  
АО «Международный аэропорт Шереметьево»,  
ФГУП «Росморпорт».

Сейчас работают 

ИЦК

12 т е м а  н о м е р а



III Железнодорожного съезда 
в конце 2018 года. Цель этой ра-
боты – совершенствование 
системы управления пасса-
жирскими и грузовыми пере-
возками, улучшение безопас-
ности движения, обеспечение 
прозрачности затрат, повы-
шение клиентоориентиро-
ванности и производительно-
сти труда. 

Полностью от закупки за-
рубежных ИТ-продуктов ком-
пания отказалась в 2022 году. 
И в соответствии с утверж-
денной в этом году актуализи-
рованной Стратегией цифро-
вой трансформации РЖД, все 
значимые информационные 
системы должны быть переве-
дены на импортонезависимые 
платформы. 

Стратегия цифровой транс-
формации РЖД логически увя-
зана с деятельностью ИЦК 

Виталий  

СаВельеВ, 

министр транспорта:

 Минтранс России осу-
ществляет цифровизацию 
транспорта на уровне луч-
ших мировых трендов и тех-
нологий. Мы обладаем ко-
лоссальным потенциалом 
в этой сфере, и я абсолютно 
уверен, что наши специали-
сты будут и дальше демон-
стрировать высокий про-
фессионализм и уровень 
компетенций.

«Железнодорожный транспорт и логи-
стика». Компания взяла в разработку ре-
кордное число ИТ-проектов – восемь 
(от покупки билетов до ремонта ваго-
нов). Все они утверждены отраслевым 
комитетом и реализуются за счет соб-
ственных средств холдинга.

Это ключевые железнодорожные 
информационные системы в области 

Наиболее  
ВыСокие темпы  
импортозамещеНия –   
по решеНиям,  
обеСпечиВающим  
иНформациоННую  
безопаСНоСть

управления движением, пасса-
жирским и инфраструктурным 
комплексами.

В первую очередь компа-
ния нацелена на перевод на от-
ечественные решения значи-
мых объектов критической 
информационной инфраструк-
туры (КИИ). Напомним: в связи 
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с событиями последнего вре-
мени и высоким риском кибе-
ругроз переход на использова-
ние российских ИT-платформ 
и ПО на объектах КИИ компа-
нии должны завершить к 2025 го-
ду (в соответствии с требова-
ниями Указа Президента РФ 
№166 и ФЗ-187).

Большинство проек-
тов РЖД, реализуемых в ИЦК, 
находятся в высокой степе-
ни готовности. Например, за-
вершен перевод на импор-
тонезависимую платформу 
АС «ЭТРАН» НП. Сервис уже 
внесен в реестр отечествен-
ного ПО.

В РЖД рассчитывают, 
что применение отечествен-
ных технологий позволит обес-
печить получение достовер-
ной информации в режиме ре-
ального времени о состоя нии 
перевозочного процесса, 

производственных объектов и ремонт-
ных работ, автоматизировать рутин-
ные операции и оперативно принимать 
управленческие решения на качествен-
но новом уровне.

Внедрение проектов позволит со-
кратить срок вывода новых продуктов, 
не имеющих аналогов за рубежом. Напри-
мер, отечественная система «АСУ «Экс-
пресс» НП, позволяющая реализовать ин-
формационно-справочное обслуживание 
пассажиров, сбыт услуг железнодорож-
ного транспорта, организацию перевоз-
ок багажа, грузобагажа и почты, а также 
управление эксплуатацией и ремонтом 
пассажирских вагонов, будет полностью 
запущена уже в следующем году.

«Важно отметить, что наша ра-
бота по переводу систем на отече-
ственный софт не сводится только 
к замене импортных решений. У наших 
проектов появляется новый функци-
онал, аналогов которого нет за рубе-
жом, – подчеркнул заместитель ге-
нерального директора ОАО «РЖД» 

система продажи железнодорожных билетов 
и управления  пассажирским комплексом «АСУ 
«Экспресс» нового поколения 

система управления инфраструктурой (ЕАМ) 

программный комплекс для моделирования  
и прогнозирования пассажиропотоков

автоматизированная система оперативного 
управления перевозками (АСОУП) 

автоматизированная система централизованной подготовки 
и оформления перевозочных документов («ЭТРАН»)

единая система пономерного учета  
локомотивов (ЕС ПУЛ) 

единая информационная система управления вагонным 
хозяйством на основе экономических критериев  
в части управления плановыми видами ремонта грузовых 
вагонов

единая информационная система управле-
ния вагонным хозяйством на основе эконо-
мических критериев

Проекты 
рЖД 
в ИЦк
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 председатель Ассоциации 
крупнейших потребителей 
ПО и оборудования:

Компания «РЖД» давно 
и системно занимается во-
просами достижения техно-
логической независимости 
и является одной из лидиру-
ющих российских компаний 
в сфере перехода на оте-
чественные программные 
продукты. Компания само-
стоятельно создает отече-
ственные продукты, кото-
рые по своему функционалу 
значительно превосходят 
зарубежные аналоги. В этом 
случае речь идет не просто 
об импортозамещении, а про 
импортоопережение.

14 т е м а  н о м е р а



Евгений Чаркин. – По функ-
циональным возможностям 
система «Экспресс» опере-
жает конкурентные систе-
мы зарубежных производи-
телей. То есть, мы работаем 
на импортоопережение».

Например, в результате до-
работки и перевода на оте-
чественную платформу АС 
«ЭТРАН» НП будет улучшен 
ее функциональный ландшафт. 
В частности, система станет 
доступна для использования 
на мобильных устройствах.

Еще одно конкурентное 
преимущество отраслево-
го российского ПО – возмож-
ность оптимизации эксплуата-
ционных расходов. Например, 
ожидается, что в результа-
те внедрения отечественно-
го программного комплекса 
для моделирования и прогно-
зирования пассажиропото-
ков ежегодная экономия инве-
стиционных затрат составит 
30–50 млрд рублей, а ежегод-
ный прирост выручки за счет 

оптимизации тарифов достигнет 7–10 млрд руб. 
Благодаря переводу на импортонезависимую 
платформу АС «ЭТРАН» НП снижение затрат 
на трехлетнем горизонте составит 560 млн руб. 
на поддержку серверного оборудования и си-
стемного программного обеспечения.

в результате внедрения  
отечественного  
программного  
комплекса для  
моделирования  
и прогнозирования  
пассажиропотоков  
ежегодная экономия  
инвестиционных затрат  
составит 30-50 млрд руб.

Особый акцент в проектах 
ИЦК сделан на повышении 
конкурентоспособности и в сфере 
перевозок пассажиров и грузов

И
зо

бр
аж

ен
ие

 с
ге

не
ри

ро
ва

но
 н

ей
ро

се
ть

ю
 M

id
jo

ur
ne

y

15



И
зо

бр
аж

ен
ие

 с
ге

не
ри

ро
ва

но
 н

ей
ро

се
ть

ю
 M

id
jo

ur
ne

y

Техника взаимодейсТвия

В появлении оптимальных и стабильных 
маршрутов для оперативной доставки гру-
зов клиентам заинтересованы не только пе-
ревозчики. Сегодня в единый технологиче-
ский процесс интегрирована работа автомо-
бильного и железнодорожного транспорта, 
терминалов и станций, а также логистиче-
ских центров. Ключевые игроки транспорт-
ной и смежных отраслей взаимодействуют 
в рамках ИЦК «Железнодорожный транспорт 
и логистика». 

У некоторых из них уже есть совместные 
проекты. Например,  «РЖД Логистика» (до-
чернее общество РЖД) и «Почта России» 
разрабатывают новые сервисы для достав-
ки международных почтовых отправлений 
и сборных грузов в страны Азиатско- 
Тихо океанского региона и Европы в почтовых 
и багажных вагонах. Соглашение об этом пар-
тнеры заключили на полях Восточного эко-
номического форума в прошлом году.

В рамках ИЦК партнеры будут использо-
вать коллективные наработки для создания 
программного обеспечения, имеющего как 
отраслевую специфику, так и общую направ-
ленность. В частности, Петербургский ме-
трополитен заинтересован в развитии про-
екта РЖД по созданию импортонезависимой 
системы управления транспортной инфра-
структурой (EAM). Ее использование по-
зволит повысить производительность труда 
за счет снижения операционных потерь, со-
кратить накладные расходы, улучшить каче-
ство выполнения работ.

Особое внимание участники ИЦК уделя-
ют интеграции своих электронных систем. 
Это делается для того, чтобы наладить устой-
чивое цифровое взаимодействие и дать но-
вый импульс развитию мультимодальных 
перевозок. 

УчасТники иЦк 

«ЖелезнодороЖный 

ТранспорТ и логисТика»

РЖД

Московский  
метрополитен

Петербургский  
метрополитен

«Мострансавто»

«Автодор»

ГЛОНАСС

«Русатом Карго»

Научно-исследовательский 
институт автомобильного  
транспорта

«Почта России»

Сбербанк

«СберТройка»

Отраслевые ИЦК 
разработали 18 проектов 
на общую сумму 

млрд руб.
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ЕвгЕний Чаркин, 

заместитель генерального 
директора ОАО «РЖД»:

 В рамках ИЦК «Железно
дорожный транспорт и ло
гистика» мы не просто реа
лизуем проекты, а стре
мимся обменяться опытом 
с другими ИЦК и другими 
компаниями, чтобы укре
пить позиции отрасли. 
Часть предложенных проек
тов предполагает в качестве 
функциональных заказчиков 
компании логистической 
отрасли, не входящие в со
став ИЦК. Поэтому сейчас 
мы прорабатываем механизм 
взаимодействия с этими 
компаниями.
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Так, проект РЖД по пере
воду автоматизированной си
стемы централизованной под
готовки и оформления пере
возочных документов «ЭТРАН» 
на импортонезависимую плат
форму заинтересовал Мин
транс. В результате до конца 
этого года компания и мини
стерство реализуют пилот
ный проект по стыковке систе
мы «ЭТРАН» с государствен
ной информационной системой 
электронных перевозочных 
документов (ГИС ЭПД). В пер
спективе к проекту присо
единятся информационные 
системы морского и речно
го транспорта. «Большинство 
компаний транспортной отрас
ли возлагают большие надежды, 
что внедрение единых стандар
тов для цифрового оформле
ния перевозочных докумен
тов позволит усовершенство
вать качество мультимодальных 
сервисов и существенно уве
личить скорость достав
ки грузов», – уверена директор 

по международному сотрудничеству 
и GR FESCO Светлана Прусова.

Взаимодействие между компания
ми – участницами ИЦК не ограничива
ется отбором и реализацией проектов. 
Так, недавно был организован семинар 
по обмену опытом импортозамещения 
и готовыми цифровыми решениями. Та
кие мероприятия будут проводиться 
и в дальнейшем. Также в планах – де
модни, посвященные проектам центра 
компетенций. 

СлЕдующий шаг

В этом году должна быть запущена вто
рая волна проектов ИЦК. Для этого Ми
нистерство цифрового развития со
вместно с отраслевыми ведомствами 
организует работу по формированию 
перечней типовых объектов критиче
ской информационной инфраструк
туры. Прежде всего внимание уделят 
средствам управления жизненным ци
клом изделия, инструментам инженер
ного анализа, системам управления 
производством, цифровому проекти
рованию. Также акцент сделают на раз
работке отечественного софта для 
информационного моделирования 

объектов строительства в раз
личных отраслях экономики 
и проектов по созданию ком
плексных программноаппарат
ных решений, которые могут ис
пользоваться в промышленной 
инфраструктуре. ИЦК «Желез
нодорожный транспорт и ло
гистика» активно включился 
в эту работу. Так, уже предвари
тельно отобрано несколько но
вых проектов, часть из которых 
предложили РЖД. 

«ИЦК может стать консоли
дированным заказчиком отрас
левых решений на базе искус
ственного интеллекта», – под
черкнул Евгений Чаркин. 
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Индустриальные центры 
компетенций (ИЦК) стали 
эффективной площадкой для 
создания «импортонезависимых» 
ИТ-решений. О том, как 
удалось наладить 
взаимодействие участников ИЦК 
«Железнодорожный транспорт 
и логистика», какие решения 
уже удалось реализовать и над 
какими проектами предстоит 
работать в ближайшем будущем, 
рассказал Герман Суконников, 
первый заместитель начальника 
департамента информатизации 
(ЦКИ).
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Как построено взаимодействие 
в рамках вашего профильного 
ИЦК?

ИЦК «Железнодорож-
ный транспорт и логистика» ра-
ботает по правилам, определен-
ным Правительственной комис-
сией по цифровому развитию, 
использованию информацион-
ных технологий для улучшения 
качества жизни и условий ве-
дения предпринимательской 
дея тельности. Цель этой рабо-
ты – импортозамещение в сфе-
ре информационно-коммуника-
ционных технологий для отрас-
ли. В нашем центре участвуют 
11 компаний, с 2022 года реали-
зуется 8 проектов первой вол-
ны, еще 8 находятся на рассмот-
рении Правительственной 
комиссии. 

Все оперативные запросы, 
поступающие извне, рассматри-
ваются на регулярных совещани-
ях членов ИЦК. 

На базе Минтранса Рос-
сии создан отраслевой ко-
митет «Транспорт», объеди-
няющий транспортные ИЦК 
и курирующий их работу. 
Мы еженедельно направляем 
в отраслевой комитет отчет о хо-
де реализации наших проектов.

С коллегами из Минциф-
ры России и АНО «Цифро-
вая экономика» мы общаемся 
по принципиальным моментам, 
вопросам нормативного, методо-
логического обеспечения и про-
ектного управления. 

Важным элемен-
том взаимодействия 

и контроля работы ИЦК явля-
ется система «дашборд». В ней 
фиксируются основные зада-
чи и отслеживается прогресс их 
выполнения. 

Будет ли в дальней-
шем расширяться функцио-
нал тех проектов, которые сей-
час реализуются?

В мае премьер-министр Ми-
хаил Мишустин дал поручение 
проработать возможность реа-
лизации функциональности 
на основе искусственного ин-
теллекта и больших данных 
в проектах ИЦК. Мы такой ана-
лиз провели и определили не-
скольких перспективных направ-
лений. Среди них –моделиро-
вание перевозочного процесса, 

Работа по 
импоРтозамещению 
позволяет создать 
уникальные и надежные 
технологические 
Решения 

создание прогнозных моделей 
в системах управления инфра-
структурой и отцепочным ре-
монтом и другие. 

В этой работе мы плани-
руем использовать компетен-
ции и наработки лаборато-
рии искусственного интел-
лекта, работающей в Центре 
исследований и разрабо-
ток РЖД в «Сириусе». Будем при-
влекать и других разработчиков. 

Насколько уникальные ИТ-ре-
шения удается создать в рамках 
ИЦК?

Работа по импортозамеще-
нию и переходу на отечествен-
ный софт позволяет создать 
не просто аналоги зарубежных 
ИТ-систем, а уникальные и на-
дежные технологические реше-

И
зо

бр
аж

ен
ие

 с
ге

не
ри

ро
ва

но
 н

ей
ро

се
ть

ю
 S

ta
bl

e 
D

iff
us

io
n

A
rt

H
ea

d/
Sh

ut
te

rs
to

ck
/F

O
TO

D
O

M

21



ния для железнодорожного транспорта, 
востребованные и в других компаниях.

Причем мы не просто меняем ино-
странные компоненты в наших системах, 
а совмещаем с их функциональным разви-
тием. По сути, речь идет об импортоопе-
режении (например, разработка ERP-си-
стемы для крупного бизнеса и холдин-
говых структур). Создается не просто 
аналог известной зарубежной платформы, 
а более современный, гибкий и удобный 
с точки зрения архитектуры и функцио-
нальности продукт. 

Еще один пример – АСУ «Экспресс 
НП». Эта система управления пасса-
жирскими перевозками позволяет кон-
тролировать емкости мест железнодо-
рожного транспорта, продажи билетов 
и дополнительных услуг пассажирам. 
Кроме того, «Экспресс НП» позволяет 
управлять парком пассажирских вагонов 

Михаил Мишустин дал 
поручение проработать 
возМожность реализации 
функциональности 
на основе искусственного 
интеллекта 

Мы не просто меняем иностранные компоненты в наших 
системах, а совмещаем с их функциональным развитием

Могут ли быть интересны ре-
шения и продукты, разраба-
тываемые РЖД в ИЦК, боль-
шинству участников рынка?

В отличие от других ИЦК, 
наш очень неоднороден. Ра-
бота каждого из участни-
ков имеет свою специфи-
ку. Например, РЖД – это 
уникальная компания в си-
стеме железнодорожно-
го транспорта и перевозок. 
Московский и Санкт-Петер-
бургский метро политены при 
кажущейся идентичности 
имеют массу различий. 

А процессы других кол-
лег по ИЦК, допустим, 
«Мос трансавто», «Глонасс» 
и «Поч ты России», разнятся 
с нашими еще сильнее*.

на всем жизненном цикле (от мо-
мента производства на заво-
дах-изготовителях до момен-
та утилизации), контролиро-
вать безопасность движения 
пассажирских вагонов на транс-
портной инфраструктуре, пла-
нировать объемы железнодо-
рожных перевозок, обеспечива-
ющих ресурсов и многое другое. 

Система способна обраба-
тывать 2000 запросов в секунду 
и более 1 млрд железнодорож-
ных поездок в год.

Зарубежных аналогов с по-
добными функциональными воз-
можностями нет. «Экспресс НП» 
превосходит иностранные си-
стемы резервирования биле-
тов и управления емкостью мест 
Amadeus, Galilleo, Sabre и другие. 
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И тем не менее детальное рассмот рение 
ИТ-проектов, анализ их применимости в от-
расли и экспортного потенциала позволили 
найти точки соприкосновения. Например, 
выяснилось, что система моделирования 
пассажирских потоков в РЖД может быть 
интересна администрациям метрополите-
нов и муниципальным службам для транс-
портного планирования. 

Еще пример – импортонезависи-
мая система управления транспортной 
инфра структурой интересна не толь-
ко метрополитену, но и другим транс-
портным и не только транспортным ком-
паниям, имеющим линейно-протяженную 
инфраструктуру. 

Коллеги из смежных ИЦК заинтересо-
вались нашими проектами по оператив-
ному управлению перевозками и управле-
нию текущим отцепочным ремонтом гру-
зовых вагонов.

Могу уверенно сказать: за год работы 
ИЦК мы нашли синергию и выстроили эф-
фективный обмен опытом с коллегами. 

Разработка каких ИТ-решений будет 
завершена в первую очередь? 

Из восьми особо значимых проек-
тов первой волны в этом году будут за-
вершены два проекта: «Импортонеза-
висимая автоматизированная система 
оперативного управления перевозка-
ми» и «Перевод автоматизированной 
системы централизованной подготов-
ки оформления документов на импор-
тонезависимую платформу».

В рамках этих проектов создаются 
«Единая модель данных перевозочного 
процесса» и «Электронная транспорт-
ная накладная нового поколения». 

Это важнейшие производственные 
системы РЖД. 

Достаточно упомянуть, что «Еди-
ная модель данных перевозочного 
процесса» обрабатывает за сутки бо-
лее 2,5 млн событий на сети «Россий-
ских железных дорог». А в «Этра-
не» оформляется в электронном виде 
с электронной подписью 98,9% заявок 
на железнодорожную перевозку. Кста-
ти, добавлю, что сейчас мы с коллегами 
из автомобильной отрасли и Минтран-
са России прорабатываем интеграцию 

«Этрана» с ГИС ЭПД (госу-
дарственная информацион-
ная система «Электронные пе-
ревозочные документы») для 
оформления в электронном ви-
де мультимодальных перевозок 
автомобильным и железнодо-
рожным транспортом.

Как будет расширять-
ся список перспективных 
проектов?

Для второй волны про-
ектов уже рассмотрены 
26 ИТ-решений, поступивших 
из разных источников: со сто-
роны Минтранса РФ, от участ-
ников нашего ИЦК, фонда 
«Сколково», Российского фон-
да развития информацион-
ных технологий. В результате 
ИЦК выбрал восемь проектов. 
Теперь предстоит их защита 
на Правительственной комис-
сии по цифровому развитию, 
использованию информаци-
онных технологий для улучше-
ния качества жизни и условий 
ведения предприниматель-
ской деятельности. 

Планируется ли привлекать 
новых участников к работе 
вашего ИЦК?

Мы в РЖД сотруднича-
ем со многими российски-
ми разработчиками, гото-
вы приобретать подходя-
щие технологические решения 
и выстраивать долгосроч-
ное взаимодействие с рос-
сийскими разработчиками 
программного обеспече-
ния и с производителями 
оборудования. 

К примеру, взаимодействие 
с компанией «1С» поз волит со-
здать отечественную ERP-си-
стему для крупного бизнеса, 
о которой я говорил ранее. 

Что касается ИЦК, уверен, 
что центр будет прирастать 
экспертизой рынка, в том чис-
ле за счет включения новых 
участников. Например, по ини-
циативе Сбербанка (владе-
лец «СберТройки», участни-
ка ИЦК. – Прим. ред.) рассма-
тривается вопрос о включении 
в ИЦК транспортной компании 
FESCO .
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К о м п е т е н ц и и  
н а с т о я щ е г о  
и  б у д у щ е г о

ЕМД ПП

Импортонезависимая автоматизиро-
ванная система оперативного  
управления перевозками.   

Результаты 
Более 100 000 пользователей автомати-
зированных производственных систем 
переведены на работу с данными 
ЕМД ПП.
Более 80 автоматизированных произ-
водственных систем взаимодействуют 
с ЕМД ПП.

Импортный аналог: IBM.

АС «ЭТРАН» НП 
 
Автоматизированная си-
стема централизованной 
подготовки и оформления 
перевозочных документов 
на импортонезависимой 
платформе.
 
Обеспечивает полный технологиче-
ский цикл оформления перевозоч-
ных документов в системе электрон-
ного документооборота.

Результаты
Подключено: 
3846 структурных под-
разделений РЖД; 
28 439 пользовате-
лей РЖД;
15 847 организаций 
клиентов;
29 991 пользователь 
клиентов.

Импортный аналог: Oracle.

На МеждуНародНоМ железНодорожНоМ 
салоНе простраНства 1520 «PRO//движеНие» 
коМпаНия «ржд» представила проекты, которые 
разрабатывает в иНдустриальНоМ цеНтре 
коМпетеНций (ицк) «железНодорожНый траНспорт 
и логистика». Эти ит-продукты уНиверсальНы 
и Могут быть востребоваНы Не только ржд, 
Но и другиМи предприятияМи траНспортНой 
отрасли, а также российскиМи и зарубежНыМи 
партНераМи железНодорожНиков. саМая важНая 
иНфорМация о Них – в специальНой подборке 
Нашего журНала.
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АСУ «Экспресс» 
нового  
поколения

Система продажи железнодо-
рожных билетов и управления  
пассажирским комплексом.

Обеспечивает информационно-спра-
вочное обслуживание пассажиров, ор-
ганизацию перевозок багажа и почты, 
управление эксплуатацией и ремонтом 
пассажирских вагонов, формирование 
отчетности. 

Результаты
Более 1500 касс АО «ФПК» пе-
реведены на использование 
системы АСУ «Экспресс» НП.
Более 1000 активных 
пользователей.

Импортный аналог: зарубежных продук-
тов с подобным функционалом нет.

ЕС «ПУЛ» НП

Импортонезависимая еди-
ная система пономерного 
учета локомотивов.

Позволяет вести учет подвижного 
состава, оборудования и средств ма-
лой механизации.
 
Результаты

Осуществляется разра-
ботка базовой функци-
ональности ЕС «ПУЛ» 
на базе архитектуры 
х86/64.
Ведется работа по ауди-
ту текущих интеграцион-
ных взаимодействий ЕС 
«ПУЛ» с автоматизиро-
ванными системами РЖД, 
а также проектированию 
новой системы.

Импортный аналог: SAP.
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Результаты  

ИмпортонезавИсИмая 
сИстема управленИя 
Инфраструктурой  

 

автоматизированная система 
управления ремонтами грузовых 
вагонов на основе экономических 
критериев в эксплуатационных 
и ремонтных вагонных депо.

Предназначена для автоматизации бизнес-про-
цессов эксплуатационных и ремонтных вагонных 
депо в части проведения текущего отцепочно-
го и планового видов ремонта грузовых вагонов 
и деталей.

 

Проведено  обследование бизнес- 
процессов.
Начаты работы по проектированию 
ядра, подготовлено архитектурное
решение.
Создано  14 модулей, в составе бо-
лее чем 70 различных функций, охва-
тывающих основные процессы  си-
стемы текущего отцепочного ремонта 
на основе экономических критериев 
и системы  управления вагонным хо-
зяйством на основе экономических 
критериев.

Импортный аналог: SAP.

нацелена 
на повышение 
эффективно-
сти произ- 
водстве нных 
процессов 
Центральной 
дирекции  
инфраструк-
туры.

асу рГв
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 Результаты 
Проведено обследование 
производственных про
цессов ЦДИ для перево
да на импортонезависимые 
компоненты.
Начаты работы по проекти
рованию ядра, подготовлен 
целевой перечень функцио
нальностей для импорто
замещения программного 
обеспечения.
Более 25 тыс. пользовате
лей переведены на импорто
независимое программное 
обеспечение.

Импортный аналог: IBM.

«ПассажироПотоки» v2 

Программный комплекс 
для моделирования и прогнозирования 
пассажиропотоков.

Инструмент для прогнозирования пассажиропотоков, 
учитывающий различные факторы спроса, в том числе:

•	экономические и демографические прогнозы;
•	влияние других видов транспорта.

Результаты 
Утверждена Архитектурная схема взаимо
действия между системами РЖД и система
ми внешних участников транспортного про
цесса по обмену данными о транспортном 
поведении населения.
Разработана и утверждена методика моде
лирования и прогнозирования пассажиро
потоков с учетом распределения междуго
родных пассажиропотоков по территории 
агломераций и транспортнопересадочных 
узлов (ТПУ).

Импортные аналоги: PTV, VISUM, AIMSUM, TransCAD.
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С 1 января 2025 года государственным 
органам власти и государственным 
предприятиям запрещено применять 
иностранное ПО на объектах 
критически важной информационной 
инфраструктуры. Чтобы решить эту 
задачу, требуется отечественная ERP-
система. О том, как идет работа по ее 
созданию, рассказывает Екатерина 
Хитрова, заместитель генерального 
директора АНО «НЦК ИСУ» (учреждено 
при участии холдинга «РЖД»).

планирования
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Возможно ли при создании 
оте чественной ERP-систе-
мы опереться на какие-либо 
существующие отечествен-
ные разработки?

По сути, сегодня отсут-
ствуют готовые отечествен-
ные ERP-решения, которые бы 
в полной мере соответствова-
ли требованиям крупных госу-
дарственных и частных компа-
ний, ответственных за функ-
ционирование наиболее 
значимых объектов критиче-
ской информационной инф-
раструктуры (КИИ). Все име-
ющиеся аналоги требуют 
существенной доработки функ-
циональности, повышения на-
дежности и производительно-
сти. Со своей стороны мы по-
старались консолидировать 
наработки компаний-партне-
ров с целью ускорить обеспе-
чение технологической неза-
висимости государственных 
корпораций и крупных пред-
приятий в классе систем управ-
ления ресурсами.

Кто сегодня участвует в работе по соз-
данию Национального центра компе-
тенций по импортозамещению ERP-си-
стем вместе с РЖД? Как распределены 
обязанности между партнерами? 

В феврале 2023 года была 
зарегистри рована автономная неком-
мерческая организация «Националь-
ный центр компетенций по информа-
ционным системам управления хол-
дингом» на федеральной территории 
«Сириус». Активное участие в рабо-
те АНО, помимо холдинга «РЖД», при-
нимают крупнейшие государственные 
корпорации: Госкорпорация «Росатом» 
и ПАО «Газпром нефть». 

Круг участников проекта расширяет-
ся. В рамках конференции «ЦИПР-2023», 
например, было заключено соглашение 
о сотрудничестве между фирмой «1С» 
и АНО, в рамках которого уже иници-
ирована работа по развитию платформы 
1С в части ядра, определены приорите-
ты развития в соответствии с техниче-
скими требованиями, совместно сфор-
мулированными крупнейшими пользова-
телями. Мы рассчитываем, что и другие 
вендоры, нацеленные на создание кон-
курентоспособной отечественной 

Все столкнулись 
с дефицитом 
ит-специалистоВ,  
а глаВное, бизнес-
архитектороВ, имеющих 
реальный опыт работы 
именно В крупных 
корпорациях
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системы управления ресурсами, также 
воспользуются наработками АНО в ча-
сти требований.

Кроме того, холдинг «РЖД» вме-
сте с партнерами по АНО разрабатыва-
ет методологическую основу, включая 
целевую архитектуру, для отечествен-
ной композитной системы управле-
ния ресурсами. 

Расскажите о целевых показателях, ко-
торым должна отвечать платформа. Как 
и с учетом чего они формировались?

Текущие версии ERP-систем, или, как 
их теперь называют, систем управле-
ния ресурсами (СУР), чаще всего пред-
ставляют собой монолит по архитек-
туре. Тогда как все более очевидной 
становится потребность в создании ре-
шения, которое будет масштабируемым, 
гибким, кросс-функциональным, а так-
же сможет обновляться без отключения 
пользователей. Система корпоративно-
го уровня предполагается к реа лизации 
в формате открытой платформы с преду-
становленным базовым слоем. Также 
предусмотрены уровни корпоративно-
го шаблона, то есть соз дание функцио-
нальности для субхолдинговых струк-
тур. В архитектуре системы предусмо-
трен слой отраслевых решений, что дает 
возможность компаниям сохранить ра-
нее сделанные инвестиции и использо-
вать в целевой системе свои специфиче-
ские решения.

Важно отметить, что в системе пред-
усмотрены средства быстрой интегра-
ции внешних модулей и подсистем, уже 
внедренных в корпорациях.

Это стратегия, в соответ-
ствии с которой информация 
обо всех аспектах деятельно-
сти компании консолидирует-
ся в пределах единой систе-
мы, что позволяет повысить 
эффективность управления. 
ERP-система автоматизации – 
инструмент, позволяющий во-
плотить эту стратегию. 

Аббревиатура ERP расшиф-
ровывается как «планирова-
ние ресурсов предприятия».

Внедрение ERP-систем по-
зволяет сократить объем руч-
ной работы и транзакционных 
издержек, перевести работу 
всех структурных подразде-
лений компании в единую ин-
формационную базу. Это поз-
воляет оперативно вносить 
корректировки в планы, фор-
мировать отчетность, повы-
сить эффективность взаимо-
действия между различными 
подразделениями. 

Использование ERP-систе-
мы стало фактически необхо-
димым условием работы для 
любой публичной компании 
уже с конца 1990-х годов. Наи-
более известные сегодня раз-
работчики ERP-систем в ми-
ре – компании Oracle, SAP, 
Microsoft.

В перВую очередь 
замещение 
должно  
быть объектиВно  
полезным  
и конкуренто
способнымm
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нировавшие в течение десятилетий, од-
нако ставим перед собой задачу пол-
ностью закрыть общекорпоративные 
функции в максимальном объе ме: учет 
и отчетность, управление закупками 
и цепочкой поставок. Но необходи-
мо помнить об отраслевой специфике 
и в большей степени сосредоточить-
ся на создании решения, которое по-
зволит максимально интегрировать уже 
имеющиеся отечественные решения 
на единой платформе.

Как компания решает кадровый вопрос 
в части работы над проектом и даль-
нейшего функционирования платфор-
мы? Как будут готовиться специалисты, 
необходимые для реализации проекта?

Все мы столкнулись с дефицитом 
ИТ-специалистов, а главное, бизнес-ар-
хитекторов, имеющих большой опыт ра-
боты именно в крупных корпорациях, 
в какой-то момент все настолько со-
средоточились на максимальном уком-
плектовании собственного штата, что 

Внедрение ERP-систем
позволяет сократить 
объем ручной работы

До конца 
2023 года 
переподготовку 
пройдут более

специалистов
450

Такие требования вызва-
ны в первую очередь высоким 
уровнем разнородности биз-
нес-процессов крупных кор-
пораций. При этом все участ-
ники проекта понимают, что 
в определенный момент бу-
дет более выгодным с точки 
зрения унификации пересмо-
треть ряд процессов, кото-
рые могут быть применимы 
к большинству крупных компа-
ний, в том числе такое реше-
ние повысит прозрачность этих 
процессов.

Каковы будут функциональ-
ные возможности платформы? 
Какие основные модули бу-
дут входить в создаваемую 
ERP-систему?

Мы довольно адекватно 
оцениваем, что за два года не-
возможно полностью заменить 
западные решения, эволюцио-
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в некотором смысле перегре-
ли рынок. Мы также обсуждали 
это с нашими парт нерами и до-
стигли «джентльменского» со-
глашения работать слаженно 
на общую задачу, включая экс-
пертов из различных компаний 
в рабочей команде. 

Кроме того, в филиале ком-
пании «ОЦРВ», входящей в хол-
динг «РЖД», на территории 
инновационного научно-тех-
нологического центра «Сири-
ус» разработаны программы 
не только по переобучению 
с SAP на 1С, но и по исполь-
зованию Open Source. На те-
кущий момент программу пе-
реподготовки прошли около 
300 специалистов (консуль-
тантов и разработчиков, ко-
торые принимают активное 
участие в проектах по им-
портозамещению). До кон-
ца 2023 года переподготовку 
пройдут более 450 специали-
стов. Большинство корпораций 

идут по аналогичному пути и инвес-
тируют в переобучение своих сотрудни-
ков, такого же подхода придерживаются 
и крупные интеграторы, специализиро-
вавшиеся ранее на внедрении запад-
ных решений.

Планируется, что пилотный проект 
внедрения ERP-системы стартует уже 
в I квартале 2024 года. Кто примет в нем 
участие? 

В пилотном проекте примут уча-
стие те корпорации, которые формули-
ровали основные функциональные тре-
бования к архитектуре платформы. Оче-
видно, что первым будет холдинг «РЖД». 

за два года невозможно 
полностью заменить 
западные решения, 
эволюционировавшие  
в течение десятилетий



35

Полномасштабное пилотиро-
вание начнется в IV квартале 
2024 года, при этом некоторые 
функциональные блоки уже за-
пущены, в частности первая 
очередь блока «АС Закупки». 

Как будет выстраиваться ра
бота в рамках создаваемой 
системы, учитывая, что у за
казчиков может быть раз
ное понимание ее функцио
нальных возможностей 
и требований? 

В данной ситуации как раз 
АНО будет предприни-
мать максимум усилий для то-
го, чтобы синхронизировать 
ожидания заказчиков и буду-
щих пользователей.

Как будет развиваться россий
ский рынок ERPсистем? На
сколько высоким может быть 
на них спрос? 

Текущая ситуация 
определенным образом 

АНО «Национальный центр компетенций 
по информационным системам 
управления холдингом» (НЦК ИСУ) 
учреждена в феврале 2023 года. Ее 
задача – консолидация компетенций 
крупнейших российских компаний для 
создания в кратчайшие сроки платформы 
национальной ERP-системы корпоративного 
уровня.

Ключевые задачи 
Вопросы методологического обеспечения, 
разработки стандартов функциональных 
характеристик, сертификации 
программных решений и определения 
приоритетов развития национальной ERP-
платформы вместе с производственным 
центром, который будет разрабатывать 
ERP-решения (платформу и корпоративный 
шаблон ERP).

способствует развитию вендоров, ко-
торые готовы и хотят улучшать и про-
двигать свои продукты, слышать своих 
заказчиков и занимать освободившие-
ся сегменты рынка. Тем не менее тор-
мозить развитие рынка ERP, в свою 
очередь, могут надежды на возвраще-
ние иностранных компаний, поиск за-
рубежных решений из дружествен-
ных стран и мысли о том, что как-ни-
будь все обойдется и пока можно 
переждать на работающем иностран-
ном ПО, пусть и не очень легально. 
Но если начать анализировать риски 
для российских заказчиков, живущих 
не только сегодняшним днем, то, оче-
видно, стоит задуматься о переходе 
на отечественное ПО уже сейчас.

Позволит ли создание отечественной 
ERPплатформы в перспективе полно
стью заместить иностранные аналоги? 

Давайте сосредоточимся на этой 
цели, и в разумные сроки мы ее достиг-
нем. В первую очередь это замещение 
должно быть объективно полезным 
и конкурентоспособным. 
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Стратегия
Совет директоров ОаО «рЖД» 
утвердил актуализированную 
Стратегию цифровой 
трансформации компании 
до 2025 года. Документ 
ориентирован на создание 
и внедрение отечественного 
софта и развитие 
цифровых сервисов как для 
железнодорожников, так 
и для клиентов компании, 
в том числе востребованных 
на экспортных рынках. 

2025
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АктуАлизАция

В связи со сложными политически-
ми и экономическими событиями 
в стране и мире возникла необхо-
димость в актуализации докумен-
та. Его новая редакция утверждена 
в апреле этого года в соответствии 
с директивами Правительства РФ. 

Главная цель обновленного до-
кумента – выстраивание эффектив-
ных внутренних процессов РЖД 
на основе цифровых технологий 
и создание цифровых продуктов для 
существующих и новых рыночных 
сегментов. Как рассказал Евгений 
Чаркин, заместитель генерального 
директора ОАО «РЖД», работа над 
новой редакцией Стратегии велась 
в тесном сотрудничестве с экспер-
тами Минцифры России, Минтран-
са России и АНО «Центр компетен-
ций по импортозамещению в сфере 
информационно-коммуникацион-
ных технологий». При планировании 
цифровой трансформации компа-
нии учтены интересы государства, 
транспортной отрасли и бизнеса. 

На основе каждой платформы 
создаются цифровые сервисы и про-
дукты для внешних пользователей 
(клиентов, партнеров и государства) 
и внутренних (сотрудников и руко-
водителей компании) с использова-
нием таких цифровых технологий, 
как большие данные, распределен-
ные реестры, промышленный интер-
нет вещей, квантовые вычисления. 

Грузовые перевозки

Например, в сфере грузовых пе-
ревозок внедрены смарт-контрак-
ты (оформление перевозки с раз-
ными участниками логистической 
цепочки) на блокчейн-платформе. 

Стратегия цифровой транСформации рЖД была 
утверЖДена в 2019 гоДу в целях обеСпечения цифрового 
лиДерСтва компании, раСширения проДуктовой 
линейки транСпортных уСлуг, повышения 
эффективноСти бизнеС-процеССов и обеСпечения 
технологичеСкой безопаСноСти отраСли.

одно из ключевых 
нАпрАвлений Сцт-
2025 – обеСпечение 
технолоГичеСкоГо 
СуверенитетА
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Стратегия цифровой транСформации оао «рЖД». 
оСновные отличия реДакций 2019 и 2023 гоДов

Директивы правительСтва

информационная безопаСноСть

импортозамещение (по и рЭп)

оСновные риСки

портфель проектов

повышение конкурентоспособности 
компании за счет выстраивания на основе 
цифровых технологий эффективных 
процессов, гибко адаптируемых под 
изменения экономики

2023 год: выполняются требования директив

преобразование деятельности за счет 
выстраивания на основе цифровых технологий 
эффективных внутренних процессов и создания 
цифровых продуктов для существующих 
и новых рыночных сегментов

импортозамещение технологического стека; 
100%-ное использование отечественного ПО для  
задач информационной безопасности

определены риски 
информационной безопасности, виды 
угроз, возможные последствия 
и сценарии реализации угроз

преимущественное использование 
отечественного ПО и РЭП

план перехода на использование  
отечественного ПО и РЭП 
детальные КПЭ мониторинг результатов 
и отчетность

 определены верхнеуровнево прописаны в соответствии с Политикой 
по управлению рисками ОАО «РЖД»

 55 проектов в портфеле 57 проектов и 9 дополнительных инициатив, 
из них: 50 проектов в разных стадиях реализации; 
7 проектов завершено; 9 новых инициатив 
прорабатывается 

финанСовая моДель цифровой транСформации

определены предварительные затраты 
и экономические эффекты от реализации 
проектов

уточнен набор сервисов;      
актуализированы затраты и эффекты 
от проектов;

предусмотрены инвестиции на реализацию 
9 новых инициатив;
 включены инвестиции в обновление 
оборудования и импортозамещение ПО

оСновная цель

2019 2023
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СервиСный портал 
работника рЖД 
иСпользуют 
90% СотруДников

евгений  

Чаркин:

Мы провели мас
штабную работу, 
в которую были вов
лечены свыше сотни 
ключевых специали
стов и руководите
лей различных функ
циональных подраз
делений компании. 
В обновленный до
кумент добавлены 
задачи по импор
тозамещению про
граммного обеспе
чения и радиоэлект
ронной продукции, 
прописаны подхо
ды к обеспечению 
информационной 
безопасности.
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Развиваются сервисы электронной тор-
говой площадки «Грузовые перевозки» 
(там насчитывается почти 9 тыс. поль-
зователей), а также технология без-
бумажной международной мультимо-
дальной грузовой перевозки «ИНТЕР-
ТРАН» (совершено уже более 98 тыс. 
отправок). Благодаря реализации этих 
сервисов компании удается обеспе-
чить индивидуальный подход к каждо-
му клиенту. 

До конца 2023 года клиенты РЖД 
получат возможность размещать через 
личный кабинет заявления на создание 
новых и развитие существующих при-
мыканий на развитие инфраструктуры 
необщего пользования; заказывать мо-
ниторинг услуг «Грузовой экспресс» 
и мониторинг размещения железно-
дорожных составов на путях обще-
го пользования; размещать заявки 
на погрузку-выгрузку грузов на ме-
стах общего пользования собствен-
ными силами.

РЖД собираются предложить пас-
сажирам интеллектуальный сер-
вис по формированию инди-
видуальных предложений. 

ЦифровизаЦия Для люДей

Свое развитие получат и ИТ-сервисы для 
пассажиров. Уже сейчас в электронном 
виде им доступно большинство услуг ком-
пании. В результате 74% билетов граж-
дане оформляют онлайн, через портал 
и мобильное приложение РЖД. Плани-
руется, что к началу 2024 года будет ор-
ганизовано взаимодействие пассажиров 
со всеми перевозчиками в режиме еди-
ного окна. А в 2025 году гражданам будет 
предоставлен интеллектуальный сервис 
по формированию индивидуальных 
предложений. 

На «цифровые рельсы» поставле-
но и взаимодействие с госорганами. 
ОАО «РЖД» интегрировало свои ин-

формационные системы 
с системами Минтран-
са России, Росреестра 
и других ведомств. Кро-
ме того, компания одной 
из первой создала соб-
ственную витрину дан-

ных в Национальной 
системе управ-

ления данны-
ми, через 

которую 
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16 ИТ-продукТов рЖд 
гоТовы к посТавкам 
на экспорТ

41

осуществляется взаимодействие с Пен-
сионным фондом России (ПФР). В ре-
зультате РЖД и ПФР обработали почти 
108 тыс. обращений по Крайнему Северу. 

В числе перспективных направлений – 
реализация мультимодальных перевозок 
с автомобильным транспортом в рамках 
взаимодействия с Минтрансом России 
по оформлению грузовых перевозок 
в электронном виде. 

Внутренние сервисы компании по-
казали свою эффективность, и планы 
по их развитию также включены в СЦТ-
2025. Например, активизирована ра-
бота по внедрению электронного кад-
рового документооборота (ЭКДО). Ес-
ли к концу 2022 года число участников 
ЭКДО достигло почти 93 тыс. пользо-
вателей, то в настоящее время серви-
сом пользуются уже 193 тыс. человек. 
Активно развивается Сервисный пор-
тал работника РЖД. Сейчас число сер-
висов там достигло 60, их используют 
90% сотрудников. 

Как подчеркнул Евгений Чаркин, эти 
цифровые новшества позволили более 
эффективно использовать рабочее вре-
мя, экономить материальные ресурсы, 
быстрее и точнее решать производ-
ственные задачи.

экспорТный поТенцИал

Большое внимание уделено экспорту циф-
ровых услуг РЖД. В экспортном портфеле 
компании определено 16 ИТ-продуктов, 
готовых к внедрению на зарубежных рын-
ках. Например, разработано решение 
по продаже билетов на все виды транспор-
та «Автоматизированное рабочее место 
кассира» (АРМ кассира). Использовать 
АРМ кассира можно в пригородных же-
лезнодорожных кассах, кассах дальнего 
следования, речного транспорта, авиа- 
и автобусных кассах. 

В II квартале 2023 года продукт будет 
дополнен возможностью оформить муль-
тимодальную поездку. АРМ кассира – 
это полностью отечественная разработ-
ка, созданная под операционную систе-
му Astra Linux. При этом для нас очень 
важно, что это не просто импортоне-
зависимое цифровое решение, но оно 
еще и превосходит зарубежные аналоги 
по функциональности и устойчивости», – 
отметил Евгений Чаркин. 

плаТформы цИфровой 
ТрансформацИИ 

Актуализированная Стратегия 
цифровой трансформации (СЦТ-2025) 
ориентирована на развитие семи ключевых 
цифровых платформ.

Платформа мультимодальных 
пассажирских перевозок

Платформа мультимодальных грузовых 
перевозок

Платформа транспортно-
логистических узлов

Платформа линейной 
инфраструктуры

Платформа управления 
перевозочным процессом

Платформа непроизводственных 
процессов

Платформа тягового подвижного 
состава
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Влияние цифроВой трансформации рЖД 
на экономику страны

развитие цифровых сервисов:
•	мультимодальные	грузовые	перевозки;	
•	цифровая	среда	для	получения	услуг	

по	грузоперевозке	и	доп.	услуг;	
•	многофункциональный	личный	кабинет	

клиента.

снижение административной 
нагрузки и удобство работы:

•	повышение	скорости	
и	ритмичности	перевозок;

•	полнота	информации	о	статусе	перевозки;
•	отказ	от	бумажного	документооборота.	

кПэ:
•	услуги	ОАО	«РЖД»	для	

грузоотправителей,	доступные	
в	электронном	виде	(%):
2023: 65;
2024: 70;
2025: 75. 

•	Доля	документов,	оформляемых	
в	электронном	виде		
(от потенциально возможных 
к оформлению):
2023: 86,6;
2024: 87,8;
2025: 89,0.

Повышение 
эффективности 
транспортной 
системы:

•	создание	единой	
доверительной	
среды	с	участниками	
транспортного	рынка;

•	распространение	
цифровых	транспортных	
документов;

•	рост	скорости	транзитных	
перевозок.

сокращение 
непроизводственных 
потерь времени 
на 4 дня по технологии 
интертран:

2025 ГоД	–	не	менее 
5	портов/8 маршрутов.

ГруЗоотПраВители 
оПераторы 

и ПереВоЗЧики
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Влияние цифроВой трансформации рЖД 
на экономику страны

ПассаЖиры

сопряжение 
с государственными 
цифровыми платформами:

•	юридически	значимый	
межгосударственный	обмен	
данными	и	электронными	
документами;

•	электронный	документооборот	
с	ФОИВ;

•	оформление	перевозок	
в	электронном	виде;

•	цифровизация	транспортной	
отрасли:	искусственный	интеллект,	
биометрия,	беспилотное	движение.	

увеличение вложений 
в отечественные решения 
в сфере информационных 
технологий. 

Затраты в 2022–2024 годах 
относительно 2019–2021 
годов:

+141%	на	ПО;
+200%	на	радиоэлектронную	
продукцию.

Повышение уровня 
мобильности 
населения:

•	сокращение	временных	
потерь	пассажиров;

•	мультимодальные	поездки;
•	индивидуальные	

предложения,	доп.	услуги	
для	пассажиров;	

•	развитие	туризма	
и	сервисов	для	
путешествий.	

удобный портал 
продаж и мобильное 
приложение
КПЭ
Услуги	ОАО	«РЖД»	для	
пассажиров,	доступные	
в	электронном	виде,	%:

2023: 60;
2024: 65;
2025: 70.

И
зо

бр
аж

ен
ие

 с
ге

не
ри

ро
ва

но
 И

И

ГосуДарстВо



Все имеющиеся на 
рынке системы ERP 
требуют сущестВенной 
доработки

44 Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Особо стоит отметить еще ряд 
продуктов, которые могут быть 
ориентированы на экспорт. Среди 
них – автоматизированная систе-
ма контроля работы специально-
го подвижного состава «САДКО». 
В режиме реального времени она 
позволяет удаленно контролиро-
вать состояние и работу машин 
и механизмов путевой техники, 

тем самым повышая эффектив-
ность ее использования.

Автоматизированное рабо-
чее место кассира создано для же-
лезнодорожников, но использо-
вать его можно на всех видах пас-
сажирских перевозок. 

Еще одно решение – семейство 
цифровых продуктов «Эльбрус» для 
построения прогнозных графиков 

движения и расчета показателей про-
пускной способности. Они позволяют 
автоматизированно строить суточный 
энергосберегающий график движения 
с учетом расписания пассажирских 
и пригородных поездов, в период пре-
доставления окон для ремонтно-вос-
становительных и строительно-мон-
тажных работ. 

Также разработана подсистема аку-
стического ультразвукового контроля 
экипажной части подвижного состава 
«ПАУК» – оборудование предназначено 
для мониторинга и диагностики техни-
ческого состояния поверхности катания 
колесных пар тягового, грузового, пас-
сажирского и других видов железнодо-
рожного подвижного состава.

технологический 
суВеренитет

Одно из ключевых направлений СЦТ-
2025 – обеспечение технологическо-
го суверенитета отрасли. В РЖД ак-
тивно реализуются планы по переходу 
на российское программное обеспе-
чение и радиоэлектронное оборудо-
вание. Причем компания выступает 
в роли не только заказчика россий-
ского софта, но и производителя. Де-
ло в том, что по многим классам про-
граммного обеспечения на сегодняш-
ний день отсутствуют отечественные 
продукты, соответствующие требова-
ниям ОАО «РЖД» по функционально-
сти, надежности и производительности. 
Например, по классу систем управле-
ния ресурсами предприятия – ERP – все 
имеющиеся на рынке системы требуют 
существенной доработки. Для решения 
этой проблемы ОАО «РЖД» совмест-
но с другими компаниями организова-
ло национальный центр компетенций 
по импортозамещению ERP (НЦК ЕРП), 
а также работает над созданием отече-
ственной системы управления ресурса-
ми для крупных компаний.

В результате работы по переводу всех 
систем ОАО «РЖД» на отечественное 
ПО удастся обеспечить устойчивое функ-
ционирование ИТ-инфраструктуры ком-
пании. «Эти и другие результаты будут 
способствовать выполнению Стратегии 
цифровой трансформации транспорт-
но-логистической отрасли», – подчерк-
нул Евгений Чаркин. 
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Обеспечение технОлОгическОгО 
суверенитета

Указы Президента РФ:
«О мерах  по обеспечению технологической независимости и КИИ РФ» от 30.03.2022 
№166;
«О дополнительных мерах по обеспечению информационной безопасности РФ» 
от 01.05.2022 №250.

Документы Минтранса РФ:
«Отраслевой план до 2027 года по переходу на российское ПО на значимых 
объектах КИИ транспортной отрасли».

Прочие документы:
федеральные законы, постановления Правительства РФ, приказы ФСТЭК, ГОСТ и т.д.
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Количество ИС ОАО «РЖД», 
зарегистрированных в Еди-
ном реестре российских про-
грамм для ЭВМ и БД:
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Перевод ИБ на отечественное ПО:

результат

Доля расходов на закупку рос-
сийского ПО и связанных 
с ним работ (услуг):
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2019–2025 годы:
устойчивое функционирование ИТ-

инфра структуры, обеспечение не-
прерывности перевозок. 

2020: 10,5%/10,5%;
2021: 34%/33%;
2022: 64%/65,40%;
2023: 78%;
2024: 94%;
2025: >94%.

С этой целью закуплены:

15 тыс. АРМ на отечествен-
ных процессорах «Байкал» 
и «Эльбрус»;

22 тыс. лицензий  
 отечественной ОС.

2024: 78%

2022: 29%

2023: 45%

2025: 79%

2020:       2

2021:          14

2022:            88

2023:             190

2024:               259

2025:                 281

2019–2020 годы: 100%-ный 
переход на отечественное 
ПО выполнен по 8 классам ин-
формационной безопасности;

2023 год: средства управле-
ния событиями информаци-
онной безопасности; 

2024 год: средства резервного 
копирования.

2024 год: 100% значимых объ-
ектов КИИ переведены на от-
ечественное ПО
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Даниил Мячин, 

начальник отдела 
общекорпоративных 
автоматизированных систем 
управления Иркутского 
информационно-вычислительного 
центра ОАО «РЖД», кандидат 
физико-математических наук:

На меня произвела впечатление эта 
книга, главной темой которой являет-
ся попытка понять и сделать прогноз 
развития роботов и систем искус-
ственного интеллекта – тема, осо-
бенно актуальная в наши дни.

За последнее десятилетие та-
ким компаниям, как Twitter, Apple, IPO 
Facebook, Google, Netflix, Amazon 
и другим, удалось добиться беспре-
цедентного коммерческого успе-
ха, выразившегося в общественном 
принятии, ежедневном использо-
вании и создании дополнительных 
ценностных качеств для потреби-
теля. Они, по сути, изменили то, как 
мы сегодня общаемся и организуемся, 
создали и окружили новые машины 
бизнес-моделями, которые, занимая 
все большую долю рынка, показывают 
отличный рост и повышают прибыль-
ность. Авторы книги уверяют, что, пе-
реписываясь и делясь видео в соцсе-
тях и мессенджерах, люди до сих пор 
не осознали весь потенциал новых 
машин. 

По мнению авторов, нам необ-
ходимо стать цифровыми – создать 
три М (сырьевые Материалы, новые 
Машины и бизнес-Модели). Предпри-
ятия уже становятся цифровыми, ор-
ганизуя сотрудников и процессы во-
круг возможностей новых машин. 

Подходы, нормы, модели и об-
раз жизни, которые были декорация-
ми нашей планеты Земля почти 50 лет 
и, казалось, переживут всех нас, об-
валиваются прямо на наших глазах. 
Смотреть спорт по телевизору, вла-
деть машиной, отвечать на сообще-
ния на следующий день, планировать 
оставаться на одной работе годами, 
пользоваться банком – все это уходит 
в небытие. Новые горизонты, которые 
исследованы в этой книге, не толь-
ко о поддержке труда программным 
обеспечением. Они о создании но-
вых машин, которые позволят достичь 
новых уровней производительности 
и эффективности для человека. Ис-
кусственный интеллект не наступа-
ет – он уже здесь. 

Подготовил  
Тимур Балашов
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Дмитрий Алякин, 

начальник Центра повышения 
эффективности труда персонала 
ЮУЖД:
В этом году я прочитал очень познава-
тельную книгу, которую хотел бы по-
рекомендовать коллегам по всей сети 
железных дорог. Речь идет об издании 
под названием Introduction to Robotic 
Process Automation, или в переводе 
на русский язык «Введение в роботизи-
рованную автоматизацию процессов» 
за авторством Нандана Муллакары.

Данная книга является неким ру-
ководством для понимания ключевых 
основ роботизированной автоматиза-
ции процессов (RPA). Она очень грамот-
но погружает читателя в терминологию 
вопроса, рассказывает, как это работает, 
сравнивает преимущества и недостат-
ки применения RPA, анализирует пер-
спективы и ближайшие тренды разви-
тия данного направления.

Обобщая, я бы даже сказал, что это 
некий путеводитель. Читатель как бы 
двигается от понимания, зачем нужны 
роботы, к процессу создания своего 
первого робота.

Главная идея, которую я вынес 
из данной книги, заключается в том, что 
в настоящее время идеальных процес-
сов попросту не существует. Процесс 
улучшений бесконечен. Тем не менее 
есть рутинные процессы, которые мож-
но и нужно передавать на исполнение 
RPA-роботам.

Что же такое эти самые RPA-робо-
ты? Это роботы, созданные новым по-
колением программного обеспечения. 
Как итог, программный робот имитиру-
ет действия человека в различных си-
стемах и приложениях, что позволяет 
полностью автоматизировать процесс 

формирования отчетов, выверки боль-
ших массивов данных. Это очень важ-
но, поскольку эффективная органи-
зация труда в современной компании 
должна строиться на принципах эконо-
мии рабочего времени и затрат энер-
гии человека, бережливого использо-
вания трудового потенциала. Именно 
правильное проектирование трудовых 
процессов является залогом дальней-
шего развития компании.

Лично для меня после прочтения 
книги стало очевидным разделение всех 
выполняемых моим подразделением про-
цессов на рутинные и интеллектуальные. 
Рутинные процессы были отранжированы 
по трудоемкости и возможности робо-
тизации. Тесное сотрудничество с Ин-
формационно-вычислительным центром 
позволило запланировать на 2023 год реа-
лизацию трех проектов по роботизации 
процессов.

Данная книга не только ознако-
мит с миром цифровых технологий, 
но и даст четкий алгоритм действий 
для внедрения роботизированной 
инновации.

Подготовил 
Александр Кичигин 
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АлексАндр Мещеряков, 

электроник Пензенской дистанции 
сигнализации, централизации 
и блокировки:
Большое впечатление на меня про-
извела прочитанная на днях книга 
Георгия Нанеишвили «Оптимизи-
руй это немедленно!». В ней рас-
крываются способы применения 
в работе современных ИТ-инстру-
ментов для того, чтобы сократить 
издержки, обойти конкурентов 
и повысить прибыльность. 

Автор на своем опыте и опы-
те компаний-интегралов показы-
вает, как определиться с целями 
и выбрать оптимальные средства 
для их достижения. Из этой книги 
я узнал о роли цифровизации в де-
ятельности нашей компании, что 
такое аналитическая культура и где 
искать новые идеи для повышения 
эффективности бизнеса. В публи-
кации описано множество кейсов 

ведущих компаний России и нара-
ботки интеграторов в разных сфе-
рах. Я познакомился с опытом тех, 
кто успешно оптимизировал биз-
нес-процессы и с помощью ин-
формационных технологий преоб-
разовал компанию. 

Информация очень полез-
на для саморазвития и, что не-
маловажно, написана простым 
языком, без воды, основываясь 
только на фактах и реальных при-
мерах. Материал изложен доход-
чиво, читается на одном дыхании. 
Для себя я почерпнул многие ме-
тоды использования инструмен-
тов в работе для достижения це-
лей и задач в современном мире 
и проектной деятельности. К со-
жалению, не так много книг учат 
тому, как информационные тех-
нологии помогают преобразовать 
компанию. Эта книга будет полез-
на не только для руководителей, 
но и для тех, кто хочет повысить 
свою оперативную эффективность 
с помощью ИТ, в частности про-
цесс автоматизации на предприя-
тии, кто готов взять на себя ответ-
ственность за проект по преобра-
зованию своего предприятия. 

Подготовил  
Александр Савенков
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https://rzddigital.ru/

ttps://t.me/RZDDigital

Импорто 
опережение

Изображение сгенерировано нейросетью Midjourney

Самая актуальная

информация

о цифровой

трансформации 

на железных 

дорогах России






